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Visite nosso site:
 www.quimicosabc.org.br 

Para melhor atender aos as-
sociados, a diretoria do Sindicato 
instalou, em 2010, televisores LCDs 
e ventiladores em todos os aparta-
mentos da Colônia de Caraguatatu-
ba. Assim, além das piscinas, qua-
dras e churrasqueiras, os usuários 
contam com mais conforto e lazer 
nas suas merecidas férias.

Este ano, ampliando as opções 
dos sócios/as, o Sindicato arrendou 
uma grande área, no meio da Mata 
Atlântica, que está passando por 
reformas. Em breve, a categoria 
terá mais um espaço com piscinas, 
quadras e churrasqueiras na região 
do ABC.  Será um centro de lazer e 
de formação, com cursos na área 
ambiental. Veja mais na pág. 7.

Férias, Natal e 
Ano Novo em 

Caraguatatuba
ATENÇÃO: SORTEIOS DA 

COLÔNIA 
Os sócios e sócias podem apro-

veitar as férias e recesso de final 
de ano para passar alguns dias 

na Colônia de Férias do Sindicato, 
em Caraguatatuba, litoral norte de 
São Paulo. São 39 apartamentos, 

todos com TV e ventilador.

1º Sorteio
 – dia 05 de novembro de 2011

Para utilização da Colônia no pe-

ríodo de 01/12/2011 a 02/01/2012

2º Sorteio 
– dia 03 de dezembro de 2011

Para utilização da Colônia no pe-

ríodo de 03/01/2012 a 31/01/2012

Horário: das 8h às 9h, inscrição e 

senha; a partir das 9h, sorteio.

Mais lazer, com qualidade, 
para o trabalhador e sua família

Mais de 600 trabalha-
dores e trabalhadoras 
compareceram ao Sin-
dicato na assembleia 

de 21 de outubro para dar início ao 
processo eleitoral da entidade, de-
monstrando que democracia se faz 
na prática e não no discurso.

A abertura do processo eleitoral 
foi aprovada por aclamação e por am-
pla maioria foi eleita uma Comissão 
Eleitoral de cinco membros, respon-
sável pela condução do pleito.

O período das eleições para 
renovação da direção do Sindicato 
também foi aprovado por ampla 
maioria: será nos dias 13, 14 e 15 de 
dezembro.

“Vários sindicalistas vieram 
prestigiar essa atividade. Esta 
categoria é guerreira, é de luta”, 
enfatizou o presidente do Sindicato, 
Paulo Lage. 

Leia mais na página 5.

Democracia na prática 
ASSEMBLEIA DE PESO ABRE PERÍODO ELEITORAL NO SINDICATO

CAMPANHA SALARIAL 2011: 
Patronal endurece nas negociações. Assembleia decisiva será 

no dia 11 de novembro. Compareça!  Pág. 3
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Greve nacional dos bancários 
conquista 9% 

Reajuste de 9% de salário, sendo 1,5% 
de aumento real, valorização do piso 
em 12% e melhorias na Participação 
nos Lucros e Resultados, entre outras 
conquistas, foi o saldo da maior greve 
dos bancários realizada nos últimos 
20 anos. O resultado da mobilização 
nacional marca também uma impor-
tante vitória política para a classe 
trabalhadora, pois derrotou a visão 
equivocada de que salário gera in-
flação e garantiu a continuidade do 
modelo de valorização do trabalho, 
como forma de fortalecer o desenvol-
vimento econômico com distribuição 
de renda.

Salário de terceirizado é 54%    
do efetivo

Embora tenha subido 79% em valores 
reais (descontada a inflação) desde 
1985, o salário médio dos trabalhado-
res terceirizados de São Paulo é pouco 
mais da metade (54%) do pago ao 
conjunto dos empregados formais. A 
remuneração média dos terceirizados 
é R$ 972,40 (dado de 2010). Em 1985, 
primeiro ano do levantamento, ficava 
em R$ 544,10. “A falta de regulamenta-
ção dificulta a solução dos problemas 
de relações trabalhistas precárias 
que ainda existem no ambiente da 
terceirização”, afirmou Marcio Poch-
mann, presidente do Ipea (Instituto 
de Pesquisa Econômica Aplicada), 
que analisou as informações.

Mais um prêmio a Lula
O ex-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva recebeu mais um importante 
prêmio internacional: “World Food 
Prize”, por criar políticas públicas de 
combate à fome e à miséria no País. 
O ex-presidente de Gana John Kufuor 
é o outro vencedor. O prêmio existe 
desde 1994 e nomeia, anualmente, 
personalidades que investiram em 
segurança alimentar. Para a Worldwa-
tch Institute, organizadora do prêmio, 
o ex-presidente Lula criou programas 
sociais capazes de garantir “um mí-
nimo de renda, permitindo acesso a 
bens básicos e serviços”, que reduzi-
ram a pobreza extrema no Brasil.

Diadema concorre a prêmio inovação do MEC 
MUNICÍPIO ESTÁ ENTRE OS 20 SELECIONADOS, DE UM TOTAL DE 389

O Programa Diadema Mais Edu-
cação foi selecionado por uma Comis-
são Julgadora coordenada pelo MEC 
(Ministério da Educação) para con-
correr ao “Prêmio Inovação em Ges-
tão Educacional 2011”. A premiação 
visa estimular os municípios a desen-
volverem e divulgarem experiências 
inovadoras que contribuam para o 
alcance das metas do PNE (Plano 
Nacional de Educação) referentes à 
educação básica. O município está 
entre apenas 20 escolhidos, de um 
total de 389 experiências inscritas, 
espalhadas por 22 estados e 237 
municípios em todo o país.

Realizado desde 2009 em parce-
ria com o governo federal, o Diadema 
Mais Educação ampliou o tempo de 

permanência dos alunos na escola 
para até 8 horas diárias, sendo três 
horas em ações culturais, esportivas, 
ambientais e de lazer. As atividades 
são realizadas não apenas nas es-
colas, mas também em diferentes 
espaços públicos espalhados pelos 
bairros, como parques, cinema, tea-
tro, hortas comunitárias, circo, entre 
outros locais que hoje configuram o 
“território educativo” de Diadema.

A participação ocorre por adesão 
formalizada pelos pais, em um uni-
verso que este ano pode ultrapassar 
seis mil alunos de 6, 7 e 8 anos. A 
intenção é ampliar as oportunidades 
de conhecimento das crianças, fazen-
do com que cheguem aos oito anos 
sabendo ler e escrever.

Premiação

O Prêmio Inovação em Gestão 
Educacional é coordenado pelo Inep 
(Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio Tei-
xeira) e SEB (Secretaria de Educação 
Básica), o FNDE (Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Educação), 
a Undime (União Nacional de Diri-
gentes Municipais) e a Unesco (Or-
ganização das Nações Unidas para 
Educação, a Ciência e a Cultura). 
A etapa de visitações é considera-
da crucial para o fornecimento de 
subsídios para o julgamento final da 
Comissão Julgadora e definição de 
10 casos premiados. 

É de ouro ... e de 
São Bernardo!

“Garanto que 2011 é o ano mais 
feliz da minha vida. Conquistei ou-
tra medalha, fui porta-bandeira da 
delegação do Pan e agora recebo a 
homenagem da minha cidade... Quero 
estar em Londres. Depois, vou treinar 
até quando tiver vontade, sem data 
certa para encerrar a carreira”

Hugo Hoyama

A equipe brasileira de tênis de mesa abriu 3 a 1 sobre a Argen-
tina, na melhor de cinco jogos, e garantiu a medalha de ouro para o 
Brasil no Pan-2011. Com o resultado, o mesa-tenista Hugo Hoyama, 
maior medalhista de ouro do Brasil, ampliou seu recorde. Agora, o 
atleta tem dez medalhas de ouro em Pan-Americanos. São Bernardo 
fez festa para recepcionar o nosso atleta.

FRASE & IMAGEM

A
o chegar o período da 
campanha salarial fica 
mais clara a importância 
da nossa organização 

para garantir o poder de compra 
dos nossos salários e os benefícios 
e direitos já conquistados, ao tempo 
em que, acabamos de analisar os 
desafios para os trabalhadores na 
indústria química até 2020.

Esse é o papel de um sindicato 
de luta e de classes: enfrentar as di-
ficuldades do momento e preparar-se 
para superar as que virão. E para isso 
é preciso avaliar de forma permanen-
te as potencialidades e debilidades 
existentes e adotar medidas para me-

Renovar energias
lhorar a nossa capacidade de organi-
zação, mobilização e negociação.

Com esse objetivo e após um fru-
tífero ciclo de debates e uma Confe-
rência Internacional que certamente 
nos preparou melhor para o futuro, a 
categoria aprovou em assembléia a 
proposta de realizar em dezembro a 
eleição para a direção que terá a res-
ponsabilidade de enfrentar estes de-
safios, agora com mais conhecimento 
e com mais responsabilidades.

Pois o nosso Sindicato se torna 
cada vez mais uma referencia em ter-
mos de democracia e participação, de 
formação e qualificação da militância 
para a ação sindical nos setores da 

indústria química, nos órgãos cole-
giados da administração pública e 
nas instâncias organizativas da Cen-
tral Única dos Trabalhadores, como a 
FETQUIM e a CNQ/CUT.

Além disso, os desafios da glo-
balização e os processos de reestru-
turação industrial sem diálogo ou 
negociação coletiva exigem que apri-
moremos, sobretudo, a nossa organi-
zação no local de trabalho, a nossa 
presença nas fábricas. E para isso, é 
necessário sempre, renovar energias. 
Esse é o nosso compromisso.

A Diretoria
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Na primeira rodada de negociações da Cam-
panha Salarial 2011 do setor químico, em 
19 de outubro, os representantes patronais 
evitaram debater propostas de índices para 

as cláusulas econômicas. O CEAG-10 informou que sua 
assembleia será na manhã do dia 31/10, mesmo dia em 
que está marcada a segunda rodada de negociações 
com os sindicatos e a Fetquim, em que será apresentada 
a proposta de reajuste.

Nesta primeira rodada, a representação dos tra-
balhadores insistiu nas reivindicações de redução da 
jornada para 40 horas e na licença maternidade de 180 
dias.  Pontos estes que tiveram a negativa do CEAG-10, 

mesmo sob o argumento de que a jornada 
já tenha sido conquista em outros setores, 
como o farmacêutico, e que a ampliação da 
licença esteja prevista em lei.

A estratégia patronal de estreitar e di-
ficultar o processo de negociação já havia 
sido questionada pela Fetquim que orien-
tou os sindicatos filiados as intensificarem 
as mobilizações em suas bases.

Patrões dizem NÃO à redução da jornada. 
Proposta de índice só dia 31

Hora da decisão
Assembleia Geral dia 11 de novembro, às 18h

Local: Sede do Sindicato (av. Lino Jardim, 401 - Santo André)

CAMPANHA SALARIAL 2011

ASSEMBLEIA DE 11 DE NOVEMBRO AVALIA SE ACEITA OU NÃO A PROPOSTA. GREVE NÃO ESTÁ DESCARTADA

Mobilização no chão da fábrica
O Sindicato dos Químicos do ABC vem realizan-

do atos e assembleias em portas de fábricas quase 
que diariamente, mobilizando para conquistar mais 
dinheiro no bolso do trabalhador e trabalhadora 
química.

Não há desculpa para não haver aumento real. 
Praticamente todos os setores do ramo químico 
cresceram significativamente. O setor plástico, por 
exemplo, cresceu 7% no último ano. “Tá na hora de 
repartir o bolo. Nós estamos mobilizando e vamos 
redobrar a mobilização caso os patrões se recusem 
a conceder aumento real. Inclusive, não está des-
cartada a possibilidade de greve geral da categoria 
química”, comenta o diretor geral e de imprensa 
do Sindicato, Sidney Araújo dos Santos.

Sherwin - Willians

CBC

CGE

Tirreno

Maripel

AkzoNobel

Márcia Aparecida
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CONFIRA OS RESULTADOS DAS 
NOSSAS MOBILIZAÇÕES

A mobilização das entidades dos 
aposentados, nos últimos anos, trou-
xe conquistas e preservou os direitos 
dos idosos e aposentados. 

Os reajustes acima do índice, 
dos benefícios maiores que o Salário 

ASSOCIAÇÃO DOS APOSENTADOS

Movimentos sustentam a manutenção de 
direitos e conquista benefícios

Mínimo: conquistado com negocia-
ções, vigílias, protestos e sacrifícios 
dos aposentados organizados que 
mobilizaram representantes de todo 
o país. 

Antecipação nos pagamentos 
dos benefícios, parcela do 13º salário, 
data-base para janeiro são conquis-
tas que favoreceram a todos.

Trabalhadores Químicos:
para informações sobre 
a aposentadoria e tempo 
de contribuição, procure 

a Associação

Plantão do Advogado 
(Previdenciário e Cível): 

quintas-feiras, 
das 9 às 12h.

Plano de Saúde 
para aposentados 
e pensionistas na 

Associação. Aproveite!

A luta maior no momento é a ob-
tenção dos benefícios com o mesmo 
poder de compra da sua Remunera-
ção Mensal Inicial (RMI), garantido 
na Constituição. 

Também são frutos da pressão 
das Associações dos Aposentados, 
os acordos judiciários com a Previ-
dência e as correções das revisões, 
que só eram conseguidos com demo-
rados processos. 

As Associações também atuam 
junto aos órgãos governamentais, 
fiscalizando os projetos de leis, de-
cretos, normas etc. que tramitam no 
Congresso Nacional, no Senado, no 
Ministério da Previdência que possam 
prejudicar os beneficiários aposenta-
dos ou trabalhadores. Defendem ain-
da a divulgação de ordem econômica 
da Previdência Social superavitária, 
contrária a que prega os aproveitado-
res com interesses escusos. 

Os resultados poderão ter maio-
res êxitos se houver mais participa-
ção dos aposentados, pensionistas 
como associados, e dos trabalhado-
res/as engajados no movimento. 

A Diretoria da Associação

SEMINÁRIO CONJUNTO TRATOU 
DO PROJETO DE PROMOÇÃO DE 
DIREITOS TRABALHISTAS NA 
AMÉRICA LATINA

A CUT em parceria com a CNQ 
(Confederação Nacional do Ramo 
Químico), CNM (Confederação Na-
cional dos Metalúrgicos), o Instituto 
Observatório Social e o Instituto de 
Formação da Central Sindical Alemã 
(DGB) realizou em São Paulo o Semi-
nário Geral sobre o 
projeto de “Promo-
ção dos direitos 
trabalhistas na 
América Latina” – 
Multinacionais ale-
mãs e brasileiras, 
redes sindicais e 
diálogo social.

REDES

CUT e central sindical alemã 
reafi rmam parceria

CNQ lança publicação sobre 

redes do ramo químico

A CNQ e a Fundação Friedrich Ebert Stiftung (FES) aca-
bam de publicar o resultado das discussões do II Encontro de 
Redes de Trabalhadores/as do Ramo Químico, realizado nos 
dias 15 e 16 de junho passado. A publicação traz também 
artigos e as experiências das redes do ramo metalúrgico, 
financeiro e da alimentação. Confira no site da entidade: 
www.cnq.org.br

 O evento aconteceu de 17 a 20 
de outubro, reunindo as confede-
rações nacionais dos metalúrgicos 
(CNM), dos químicos (CNQ), ambas 
da CUT, e os sindicatos alemães de 
metalúrgicos (IGMetal) e Quími-
cos (IGBCE).

 Os trabalhos do Seminário 
foram um importante instrumento 
para situar as entidades na atual 
conjuntura e perspectivas futuras. 
Também planejou ações para o 
próximo ano e estabeleceu com-

promissos entre o projeto e os atores. 
As entidades promotoras (CUT, IOS e 
DGB) estão envolvidas com o projeto 
das Redes Sindicais em Multinacio-
nais nos próximos anos. 

SEUS  DIREITOS

Trabalho igual, 

salário igual

As Convenções Coleti-
vas da categoria química 
do ABC são claras: a todo 
trabalho de igual valor, pres-
tado ao mesmo empregador 
e na mesma localidade, 
corresponderá igual salário, 
sem distinção de sexo, na-
cionalidade, cor, raça, idade 
ou estado civil.

Não tem desculpa. Se o 
seu patrão não estiver cum-
prindo esse direito, procure 
o Sindicato.
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Além da participação 
em peso da militância e dos 
trabalhadores/as químicos, 
a assembleia contou com im-
portantes personalidades do 
mundo sindical, que vieram 
legitimar e dar seu apoio ao 
Sindicato. 

Destacamos, abaixo, as 
falas do companheiro Adi, da 
CUT-SP, e do presidente do 
Sindicato dos Metalúrgicos 
do ABC, Sérgio Nobre.

A CUT apóia integralmente 
esta entidade, apóia a atual di-
reção do Sindicato dos Químicos 
do ABC e se coloca à disposição 
nesse processo eleitoral. Paulo 
Lage e os demais diretores têm 
competência, responsabilidade 
e conduzirão esse processo con-
forme o estatuto. Parabéns à 

categoria química, e que ela continue sendo exemplo 
vivo da prática e da concepção democrática.

Adi dos Santos Lima

Presidente da CUT-SP

Os trabalhadores/as da Akzo-
Nobel de São Bernardo do Campo 
atrasaram em duas horas e meia a en-
trada do turno da manhã do dia 24/10 
para pressionarem por uma melhora 
na proposta de PLR da empresa. O 
protesto abrangeu os trabalhadores/
as administrativos e os trabalhado-
res/as do turno da tarde, que também 
atrasaram a entrada em duas horas. 

A mobilização foi bem sucedida 
e a empresa, logo após o protesto da 
tarde, convocou os trabalhadores e o 

Em agosto do ano passado foi 
realizada uma votação nas unidades 
da Braskem com objetivo de unificar 
as tabelas de turno, por conta de cada 
unidade ter uma tabela diferenciada. 
Porém, como não houve tabela vencen-
dora no primeiro turno, foi realizado 
um segundo turno de votação, no qual 
a maioria dos trabalhadores/as optou 
pela tabela da Cracker antiga (PQU), e 
não pela tabela da Braskem Bahia. 

O compromisso foi de implemen-
tar a jornada em todas as unidades e 
depois de um ano avaliar a satisfação 
dos trabalhadores/as, o que foi feito 

GIRO PELAS FÁBRICAS

Aberto o processo eleitoral do Sindicato

ELEIÇÃO  SINDICAL

Comissão 
eleitoral

Conheça as representações dos 
quatro companheiros e da compa-
nheira que compõem a Comissão 
Eleitoral formada na assembleia. 
Esse é o time responsável por 
realizar um processo eleitoral 
democrático, representativo e 
legítimo.

Renato Carvalho Zulato (Sindi-
cato dos Químicos de São Paulo 
e CUT-SP)

Isaias Carrara (Sindicato dos Grá-
ficos do ABC)

Edson Moreira Soares (Sindicato 
dos Vidreiros de São Paulo)

Rosana Aparecida Silva (AFUSE 
e CUT-SP)

Carlos Donizeti Sanches (Carlão) – 
trabalhador químico aposentado

O Sindicato dos Químicos do ABC 
é um sindicato muito importante 
na nossa região e é nosso co-irmão. 
Parabenizo o Paulo Lage pela as-
sembleia representativa, estamos 
honrados em participar desse pro-
cesso que tem que ser uma festa 
de democracia e um momento de 
aprendizado para os trabalhado-

res, para que eles conheçam a história deste sindicato 
e valorizem esta entidade. 

Sérgio Nobre

Presidente do Sindicato dos Metalúrgicos do ABC

FIQUE LIGADO: as eleições foram 

marcadas para os dias 13, 14 e 15 

de dezembro. Participe!

Especialista da OIT 
visita Braskem

AkzoNobel: atraso nos turnos 
reabre negociação de PLR

Sindicato para uma nova negociação, 
na qual firmou o compromisso de me-
lhorar a contraproposta e apresentá-
la aos trabalhadores, que farão nova 
assembleia no dia 27/10.

Plebiscito na Braskem 
reafi rma tabela de turnos

através de um plebiscito que durou 
dez dias (de 4 a 14 de outubro), abran-
gendo todos os turnos de todas as 
unidades. A apuração aconteceu no 
dia 17, junto à Comissão Organizadora, 
e o resultado baseou-se nos critérios 
acordados na época, segundo o qual 
seriam necessários 50% + 1 dos votos 
para haver nova votação. Como não 
houve esse resultado, a tabela em vigor 
passou a funcionar definitivamente.

O Sindicato acompanhou todo o 
processo, desde o ano passado até a 
eleição e apuração, junto com a Comis-
são Organizadora.

legenda

Acompanhado do diretor do Sin-
dicato Paulão, o especialista sênior 
em indústrias químicas da Organiza-
ção Internacional do Trabalho (OIT-
Genebra) Sr. Yasuhiko Kamakura, 
visitou a planta da Braskem (Unib 3 
CK) em Santo André, onde esteve a 
convite do Sindicato, para participar 
da Conferência Internacional realiza-
da em setembro.

Na visita, conheceu a situação 
da Braskem no Brasil e no exterior, 
destacando-se a recente aquisição 
da Dow que a tornará a quarta maior 
produtora de resinas do mundo. 
Yasuhiko também visitou a sala de 
controle e algumas áreas operacio-
nais, onde conheceu as medidas de 
controle da exposicao ao benzeno 

resultantes de negociacao 
entre o Sindicato e a empre-
sa nos anos 90.

Pela primeira vez no 
Brasil e na América do Sul, 
Yasuhiko Kamakura mani-
festou seu contentamento 
em conhecer um pouco da 
indústria química do país, 
falou das experiências de 
outros países da Europa e 
dos EUA e também elogiou 

a forma de organização do Sindicato 
dos Químicos do ABC, em especial a 
prática do diálogo social com as em-
presas e constituição das representa-
ções internas (Organizações no Local 
de Trabalho - OLT) como CIPA/SUR, 
Comissões de Fábrica, delegado sin-
dical etc. “Estou levando um grande 
aprendizado para a OIT-Genebra”, 
disse Kamakura.

Conferência Internacional
Aos trabalhadores e representan-

tes da empresa, Kamakura comentou 
sua admiração pelo trabalho do Sin-
dicato. “É uma entidade que mostra 
preocupação não só com a situação 
da indústria química em 2020, mas 
com relação ao meio ambiente, em-
prego, novas tecnologias e garantia 
de trabalho decente”, comentou.

Paulão, Giorgio Franceschetti e Nilton 

Freitas acompanharam o Sr. Yasuhiko 

Na mesa, da esq. p/ dir., o secretário geral e de imprensa, Sidney, o companheiro Adi 

(CUT-SP), o presidente Paulo Lage e o presidente do SMABC, Sérgio Nobre 
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SAÚDE  TRABALHO E  MEIO AMBIENTE

No ano de 2000 a CBC passou 
por momentos de grande dificuldade, 
planejando, inclusive, fazer uma de-
missão em massa dos trabalhadores/
as. O Sindicato, preocupado com essa 
situação, fez várias intervenções, 
chegando a ir para Brasília conversar 
com o Ministro da Defesa para soli-
citar a liberação de recursos para a 
compra de munição pelo ministério. 
Também negociou acordo de efetivo 
mínimo com a empresa e um acordo 
de lay-of (suspensão do contrato de 
trabalho por prazo determinado).

O acordo de lay-of abrangeu o 
setor militar e se estendeu por outras 
áreas de apoio. Também teve que ser 
renovado e durou aproximadamente 
seis meses. 

O constituição da OLT (Organi-
zação no Local de Trabalho) foi parte 
integrante do acordo de lay-of e após 
a construção do estatuto, depois de 

A Câmara Municipal de São 
Bernardo do Campo realizou, dia 
11 de outubro, uma sessão solene 
para comemorar o aniversário de 20 
anos de organização da Comissão 
de Fábrica da BASF Demarchi. Du-
rante a cerimônia, 13 pessoas foram 
homenageadas com um broche que 
tem o brasão do município gravado 
e com um certificado de agrade-
cimento pelo trabalho realizado.

Autor da homenagem, o vereador 
Paulo Dias disse, durante a soleni-
dade, que trabalhou em indústrias 
químicas e que, particularmente, 
essa homenagem é muito impor-
tante para ele. O parlamentar afir-

ORGANIZAÇÃO NO LOCAL DE TRABALHO - OLT

Sessão homenageia os 20 
anos da CF BASF Demarchi

OLT da CBC completa 10 anos

dois anos, foi realizada a primeira 
eleição dos seus membros. Assim, a 
representação interna dos trabalha-
dores/as da CBC está completando 
agora dez anos.

Na foto acima, os atuais membros 
da OLT da CBC, recém eleitos e em-
possados: (da esq.p/dir.) Anderson, 
Edcer, Henrique e Alexandre. 

Parabéns a todos/as e vamos 
juntos preservar esta importante 
ferramenta de trabalho e luta pelos 
nossos direitos.

mou que foram os trabalhadores, 
em especial desta categoria, que o 
elegeram para o Legislativo de São 
Bernardo. “O avanço da organização 
dos trabalhadores é o caminho para 
o crescimento econômico a curto 
e longo prazo e para a melhora da 
vida da classe operária”, afirmou.

Durante a sessão, foi apresentado um 
vídeo que mostrou a luta dos traba-
lhadores da BASF e do Sindicato dos 
Químicos pelos direitos da categoria. 
Além da solenidade, também foi rea-
lizada uma exposição de fotos, com 
80 imagens que contam um pouco da 
história da organização dos trabalha-
dores na BASF Demarchi. 

Trabalhadores e diretores do Sindicato que participaram da 

Comissão de Fábrica também foram homenageados

BASF Tintas: Sindicato participa de reunião para 
esclarecimentos sobre vazamento de produto químico

Os representantes do Sindicato, 
Fábio Augusto Lins (diretor sindical 
e trabalhador da empresa), José 
Freire da Silva (Secretário de Saúde, 
Trabalho e Meio Ambiente) e o An-
dré Araújo de Almeida (Técnico de 

Segurança do Trabalho), estiveram 
reunidos com os representantes  
da BASF “TINTAS”, localizada em 
São Bernardo do Campo, para obter 
esclarecimento sobre vazamento de 
produto químico.

“Fomos informados que 
durante realização de trans-
ferência de Monômero de 
Estireno, houve o vazamen-
to de aproximadamente 
5.700 litros deste produto. 
Tivemos a informação que 
dois trabalhadores apresen-
taram suspeita de intoxica-
ção e foram encaminhados 
para a enfermaria da em-
presa. A empresa informou 
ainda que recebeu a visita 
de técnicos da CETESB e 
que a área só foi liberada 
após autorização da mes-
ma”, afirma Fábio Lins.

Diante do ocorrido e das 
explicações da empresa, os 

representantes do Sindicato solicita-
ram as Comunicações de Acidentes 
do Trabalho (CATs) de todos os tra-
balhadores que passaram por aten-
dimento na enfermaria, uma cópia do 
relatório de investigação e a ata de 
reunião extraordinária da CIPA.

Os representantes da empresa se 
comprometeram a enviar a documen-
tação e as mudanças que serão feitas 
para evitar outros vazamentos dessa 
magnitude logo após a conclusão da 
investigação. 

O Sindicato informou o fato na 
Comissão Certificadora (COMCER) 
do Serviço Próprio de Inspeção de 
Equipamentos (SPIE), já que a em-
presa recebe auditoria externa para 
certificar a segurança dos equipa-
mentos e o Sindicato participa de 
parte desse processo representando 
os trabalhadores.

            

Preserve a sua vida:
Orientamos todos os trabalha-

Fábio Lins: “Preservar a 

integridade física deve 

ser sempre prioridade”

dores/as a não terem dúvidas ao 
pararem a produção antes que se 
pare com a vida. “Este é um direito 
conquistado: O Direito de Recusa 
ao trabalho que indique algum ris-
co eminente de acidente”, ressalta 
Fábio Lins: “preservar a integridade 
física deve ser sempre prioridade, 
em especial nos locais de trabalho 
insalubres e periculosos”.

Químicos do ABC nas redes sociais: conecte-se e siga!!
Ligado nas mudanças na comunicação, o Sindicato dos Químicos do ABC, 

além do website www.quimicosabc.org.br , também está no Facebook 
(www.facebook.com) e no Twitter (www.twitter.com). 

Para acompanhar as notícias da entidade e compartilhar informações do 
meio sindical, conecte-se e siga:

    Sindicato Dos Químicos 

   twitter.com/quimicosdoABC
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Cultura & Lazer

Diversão

O JÚNIOR ESTA APRENDENDO A TOCAR NA FANFARRA.

DESCUBRA QUAL INSTRUMENTO ELE ESTÁ TOCANDO:

O SINDICATO JÁ DEU INÍCIO ÀS REFORMAS DO NOVO ESPAÇO DE LAZER E DE FORMAÇÃO DOS TRABALHADORES E TRABALHADORAS 
QUÍMICAS DO ABC. O OBJETIVO É, DE ACORDO COM AS LEIS AMBIENTAIS, REFORMAR TODO O ESPAÇO E ENTREGÁ-LO PARA USO DOS 

SÓCIOS E SÓCIAS E SEUS DEPENDENTES AINDA ESTE ANO. CONFIRA AS MUDANÇAS EM CURSO:

Reformas no clube de campo estão a todo vapor

São Bernardo 
inaugura Cidade 
da TV 
ESPAÇO TEM EXPOSIÇÕES, ACERVOS E 
EVENTOS SOBRE O UNIVERSO DA TELEVISÃO

Com o objetivo de resgatar a história da tele-
visão brasileira, a prefeitura de São Bernardo do 
Campo, por meio da Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho e Turismo, em parceria com a 
Associação dos Pioneiros da TV (Pró-TV), inaugurou 
em setembro a Cidade da TV.

Trata-se de um complexo com cerca de 800 m² 
de área, distribuídos em dois andares, onde estão 
mais de 3 mil itens do acervo da Pró-TV. O projeto 
foi operacionalizado pela empresa Aquário de 
São Paulo, enquanto a prefeitura de São Bernardo 
entrou com o espaço - um prédio anexo à Cidade 
da Criança, parque de diversões localizado na Vila 
Redenção.

A Cidade da TV conta com fotos históricas, 
equipamentos, vestimentas usadas em programas, 
filmes e vídeos do passado, comerciais antigos, 
troféus destinados a artistas famosos e objetos 
curiosos relacionados à TV brasileira. O projeto 
prevê, além da exposição do acervo, cursos, pa-
lestras e outros eventos relacionados ao universo 
da televisão.

O espaço fica na rua Tasman nº 301, portão 4, 
Jardim do Mar, com entrada de R$ 7 (munícipes com 
carteirinha da Cidade da Criança pagam meia).
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PROJETO 2020: DIMENSÃO ECONÔMICA

Além da luta imediata 
para melhorar salário e 
condições de trabalho, o 
Sindicato se propõe a pen-
sar a indústria química e 
petroquímica no Brasil, 
o que é de uma gran-
diosidade que deve ser 
louvada, valorizada e que 
trará resultados para as 

próximas gerações. Estão todos de parabéns.

Carlos Grana, deputado estadual (PT-SP), 

metalúrgico, ex-presidente da Confederação 

Nacional dos Metalúrgicos da CUT (CNM)

Este evento demonstra 
que a diretoria do Sin-
dicato e seu presidente, 
Paulo Lage, estão ante-
nados e não estão espe-
rando as coisas aconte-
cerem. O que o Sindicato 
fez, com a realização dos 
debates e dessa Confe-
rência Internacional, é 

uma demonstração de protagonismo social e 
político, reunindo pessoas, reunindo os parcei-
ros e propondo uma agenda. 

Professor Edgar Nóbrega, 

vereador (PT-SCS)

O painelista que abriu os trabalhos da Confe-
rência Internacional “A indústria química em 2020: 
um novo rumo é possível”  foi o diretor de Relações 
Industriais  e Corporativas da Federação Interna-
cional dos Sindicatos do Ramo Químico, da Energia, 
da Mineração e Indústrias Diversas (ICEM), Kemal 
Ozkan. Ele apresentou um panorama detalhado da 
indústria química no mundo, ressaltando as pers-
pectivas de crescimento de consumo na Ásia, em 
especial na China que hoje está entre as principais  
produtores da indústria química especializada.

“A tendência é de crescimento na indústria 
química, em primeiro lugar, na Ásia,  em segundo 
na América Latina. Hoje o volume de vendas no 
setor químico é  liderado pela China, seguido pelos 
EUA e Japão, depois Alemanha, França e Brasil 
na sexta colocação. Até 2020 a indústria deverá 
aumentar em mais de 150 milhões de euros por 
ano. O setor químico será, de fato, muito grande”, 
pontuou Kemal. 

Em seguida, o representante da Associação 
Brasileira da Indústria Química (Abiquim), Marcelo 
Lacerda Soares Neto, presidente da Lanxess, situou 
a indústria química nesse cenário e os principais 
desafios e perspectivas do setor na visão dos 
empresários. Também explicou os principais obje-

Projeção de aumento do setor é de mais 
de 150 milhões de euros até 2020

Kemal: Diálogo Social é 
importante para a melhora 
das condições de trabalho

Em entrevista ao Sindiquim, o represen-
tante da ICEM, Kemal Oskan, ressaltou o valor 
da iniciativa do Sindicato dos Químicos do 
ABC em promover os ciclos de debates e a 
conferência Internacional. “Este projeto mos-
tra a capacidade do Sindicato dos Químicos 
do ABC sobre o conceito de desenvolvimento 
sustentável. Esse tipo de iniciativa por parte 
de um sindicato de trabalhadores é um mo-
delo importante para o restante do mundo, 
afinal o sindicato propõe mudanças no setor 
até 2020, considerando os pontos de vista 
econômico, social e ambiental. Estou certo de 
que esse projeto fará uma importante contri-
buição ao setor químico no que diz respeito 
à qualidade de emprego dos trabalhadores 
químicos do ABC”, disse. 

ÁSIA, SEGUIDA DA AMÉRICA LATINA, SÃO AS REGIÕES QUE TERÃO MAIS INVESTIMENTOS

tivos do Pacto da Indústria 
Química, lançado no ano 
passado.

A Abiquim projeta que 
até 2020 há potencial para 
dobrar a movimentação in-
terna da indústria química, 
parra US$ 260 bilhões. “Isso 
significa uma janela de 
oportunidades maravilho-
sa nessa década”, destaca 
Lacerda. Mas para o Brasil 
aproveitar essas oportuni-
dades Lacerda avaliou que 
é fundamental o reforço na 
qualificação profissional. 
Outros problemas que pre-
cisam ser superados, na 

sua avaliação, são o custo do capital, falta de in-
fraestrutura e elevada carga tributária e o câmbio 
desvalorizado.

(Da esq.p/dir) Marcelo Lacerda Soares Delgado 

(Lanxess e Abiquim); Leone Farias (Diário do 

Grande ABC) e Kemal Ozkan (ICEM)

Já foi o tempo que sindi-
cato só lutava por salário 
e condições de trabalho. É 
claro que isso é necessário, 
mas o Sindicato dos Quí-
micos do ABC vai além, 
um sindicato cidadão, que 
busca construir um proje-
to de cidade, de sociedade, 
um projeto de nação. 

Paulo Dias, vereador 

(PT-SBC)

Repercussão


